

# 私の戦争体験



いづみ

発行所  
大阪いづみ市民生活協同組合  
堺市百舌鳥赤畠町1-8-4  
TEL 0722(52)2232(代)  
発行責任者 川島利雄  
編集 機関紙委員会

1979年8月

特集号

## いのちの極限を さまよつて

小山房江  
（東北支部）



それは大変な戦争でした。無謀なこの戦争を遂行するため、大きな消耗が強いられて、人的、物的の資源は底をつき、國の中は女や、子供や、老人が国を守り、軍需品や生活品の生産にはげんでいました。

私はその頃は病院の看護婦の一年生でした。昭和二十年七月十日の未明から始まつた堺の空襲は、四時間の後には一面の焼野原となっていました。私達は燃え上がった病院を守り、入院患者の救出に必死でした。日が昇つて焼け落ちた病院と、広場へ運び出して助けた患者を見て、ただ呆然としていました。

それから後は三国高校（当時堺中学校）を仮救護所として、負傷者を収容し、患者を運び入れて手当することになりました。しかし薬がありません。傷に塗る薬も、飲ませる薬も。そのため死ななくていい人が続々と死んでいきました。その時の医者も看護婦も、その人達に何もし

る。……親は子を求め、子は親を呼び、兄弟、妻子互に肉親を探し合つて、悲叫号泣、誠に同昇叫喚の焦熱地獄……呪うべき空襲は東天ようやく白みかかる頃止んだ。しかも晩闇の中におぼろげに浮かび上つたのは一万七千戸戸を焼き、千八百余の生靈を犠牲にした荒涼二十二万六千余坪の焦土の都市の姿であった。余焰はなお燃り続け、翌十一日夜に到つても、暗夜に青い鬼火はあちこちに点滅していた。（堺市

開施行七十年誌より）  
堺市への空襲は、昭和二十年三月十三日、六月十五日、六月二十六日、七月十日の四日におよんだが、第四次の大爆撃はB29七十機の大編隊で、一夜で旧市内の八割が破壊された。被害総数は、死者千八百七十六人、負傷者千五十五人、焼失・破壊家屋一万七千九百八十九戸、被災者数六万三千百四十人。（数字は前掲誌より）

**〔堺空襲〕**  
「突如としてB29数機は大阪湾上より堺市の南西に侵入し、東化方にかけて斜めに疾風の如く通しながら焼夷弾の雨を降らし、瞬時に大浜、龍神、宿院一帯は猛火に包まれたのであります。」



爆撃跡の堺東駅付近（昭和20年10月）堺市発行『復興のあゆみ』上巻

はありません。ろくに食事にありつけず、ふらつく足をふみしめて重い水の入ったバケツを両手にぶらさげて歩くつらさは想像も出来ないつらいものです。そんな或る日、先輩と2人で水運びの最中に、敵の戦闘機が襲いかかりました。その方は私をつき飛ばして、機銃弾より助けてくれましたが、その方自身は弾に当つて死んでしまいました。

食糧がなくなりました。四日目もはなれだ堺北警察まで飯盒を持って、食料をもらいに行きました。履物もない素足で毎日三度三度運ぶつらさ、そしてせつかく運んだ食事は少いので私達の口に入らず、一日も二日も絶食したものです。そのため、空腹にたえかねて烟のキエウリや、ナスを取つて食べた事もありました。こんな話はもう昔話となりました。過ぎた苦しさは、懐しい思い出になるといいますが、しかし、私達の経験は、命の極限をさまよつた苦しさ、そして悲しきは、懐しい思い出とはならないでしょう。

生協のおいしい食べ物を有難くいただきながら、ふと、戦中・戦後の物のない時代を思い出した。あのいまわしい思い出、終戦は、私の小学一年生の夏であつた。

小学校の昼食になつて、必ず、何人かが駆き出す、弁当がなくなつたと。体操の時間教室に残つた友が寝われ、その時の先生の困つた顔を今でもはつきり思い出す。「ぼくではない」「わたしではなく

い」誰が食べたにせよ、一体これは、誰の責任であろう。育ち盛りの子供の飢餓、他人の物は取つてはいけない、というわがりきつたことを破つてしまつた。もんべに防空頭巾、虱（しらみ）だけの頭髪で、石鎧のない風呂に入る。そんなことより何より私は、悲しく思ひ出す事が一つある。

これである。進駐軍の人達の投げてくれた菓子のことである。

三三五五、子供達は誘い合つて、進駐軍の來た事を合図をし、集るのである。私の生れは岡山県の田舎である。高梁川の堤防に、その人達はジープで来た。堤防の方より下方に向つて、チューリングガムやチョコレートを投げるのである。子供達はそれを懸命に拾つて食べた。遠

くへ投げたり近くへ隠したり、その光景は、人間と人間ではない。腐りかけの蒸し芋、かぼちゃの種、水ばかりの麦粥、その様な物しかない時代、拾つた菓子のおいしさは、今でも忘れられない。でも、母にはひどく叱られた「武士は食わねど高擧枝、戦争に負けても、精神まで腐つてはいけない」叱られても叱られても、隠れて行つた。嘘もついた。川へ水あびにいく」といつて、また拾つた、お腹がすいていた。恥も外聞もない。

勿論、戦地に行って「くなられた方々の苦労や犠牲の大きさは、私の如き文章力では表わすことは出来まい」もつと、もっと、苦しい方々の多くいらっしゃる

事は……。

でも、もう一度とあつてはならない、戦争は。永久の平和を願いたい。未來の辞書には戦争という字が削されることを願いたい。

今日も、生協のあの音楽つきトラックが来た。こんな平和な日本がありがたい。

願いたい。

## 泣くことさえも忘れて

岡本記代子  
(狭山支部)



昭和二十年三月、大阪大空襲、市内玉出は、みるみるうちに町の西半分は火の海となり、火の粉と、ほのおを避けながら住吉公園へといそいだ。途中、五歳の弟と、十九歳のおばの姿をうしない、見つけた時は二人とも胸から下が黒こげの哀れな姿だった。悲しみとおどろきで、泣くことすら忘れ立ちすくんだあの時の気持は、一生忘れられない。

母もまた、ひざから下の大負傷で、病院へのバスにつみこまれた。つづいて乗ろうとした私の頭上で「子どもはダメだ

め」と。「一緒に連れていかなくては、他に身寄りの者がいませんから」おばの必死の言葉で母とひき裂かれることなく、無事病院につき、そこではじめて防空頭巾がやけ、頭髪がこげ、額にやけどをしていたのに気付き、おどろきと、痛さと、安堵感で大声をあげて泣いたのを覚えている。

数日病院にいたが、やけども軽く、私はひとり父の生家である姫路にひきとられた。

六月に入つて、母と一歳の弟とおばが大阪からやつて來た翌日、また城下町も、



ボーラ爆弾で傷ついたベトナム戦争下の子供たち

火の海となつた。火が地面を這つてやつてくる。まだ身動きの出来ない母は、「私はいいから子ども達をお願いします」と、火の粉とほのにおに包み込まれようとしている。屋内で叫んでいるのを、おじがひきずるようにして、リヤカーに積み、ほのの中を二家族十人は逃げはじめたが、

とても歩ける状態でなく、途中、橋の下へと避難した。そこにはすでに多くの人がひしめき合っていた。大やけどで苦しめられて走るベトナムの子どもの写真が、大きく報道されたことがあります。あれは遠い国の出来事ではないのです。三十数年前、日本でも、もつと悲惨な目にあつた人が多くいます。私のこの体験などもまだまだ、なまやさしいものでしようが、少しでも知つてもらえばと思いつをとりました。

——いつまでも、子どもが安心して、大声で親の胸の中で泣ける世の中ありますように。

## ひとつ命

福井陽子  
(向ヶ丘支部)



私がちょうど小学校一年生の時の事でした。「空襲警報発令」のサイレンに、学校から逃げ帰り、また夜はサイレンによつて起こされ、防空頭巾をかぶり、防空壕にと駆けこむ恐怖の日が何日あつたでしょう。

昭和二十年、ウゥーウゥー、空襲のサイレン、それは夜でした。「空襲警報発令」の声に飛び起き、身支度をととのえ、父母は家を守り、兄は祖父の手を引き、私は祖母の手をしつかり握り防空壕へ。束になつて落ちてくる焼夷弾。ゾボーボー。防空壕も危険と、祖母の手を引つぱつて田んぼに逃げた。飛行機の爆音、投下される焼夷弾、身を守るため祖母と逃げた。雨の如く降り落ちる焼夷弾、燃える燃える、焼ける焼ける。田んぼの中を逃げころびまた走る。田んぼのどろに足をとられ四つばいになる。空を見上げ、「ああ、あぶない」、体から少しばかり離れ、焼夷弾がゾボーボー。熱い、痛い、恐い、苦しい、死だ。焼夷弾に当たるまい

と、祖母と一緒に逃げまどい、苦しんだか。B29が私達を、苛めるだけ苛めてその上空を去つた。気が付いた時に、は、田んぼの中で祖母の腰紐をしつかりと握っていた。生きていて良かったと思うより、あまりの恐ろしさ怖さに体が動かなかつたものです。

ひしひしとせまる食料難、のどのえぐいぬか団子を食べた時、にがい草パンを食べた日、豚の餌である豆かすを美味しく一杯とり、また針と糸でイナゴの頭をつきさし、夜のおかづに持ち帰りました。

フライパンで焼き、頭ごと食べる、ただ、

草引き、作物の出来る日を手を合せて待ちました。今日も、さつま芋の食事、明日は、かぼちゃの食事、おやつもさつま芋と、そんな食生活が何年も続きました。

私のこの一つの命を育てあげるのにも、両親とそして祖父母の大きな力、大変な苦労があつたればこそと、感謝しております。今の子供達は大変に幸せです。満ちた生活に感謝して生きなければなりません。今こんなに幸福な生活が出来ます。

## 25歳で初めて見た祖国の山河

川西節子  
(白鷗支部)



のも、戦争で沢山の方々の犠牲の上にあります。生あるかぎり、みんな平和に生き残きたいものです。

私の母は溝州の大連の引揚げ者です。母に引揚げの様子を語つてもらいました。

三月一日の結集、と隣組から通知を受けた。私はその日にあわせて食糧を残し、リュックサックに入れる。身の回りの品も整えていた。明日、二月二十六日午前九時、小学校に集合と命令が下つた。夜通しかかつて出発の用意を始めた。収容所では、食物が充分に与えられないからと、大切に残しておいた白米を炊いて、オニギリを作つた。内地には塩がない、とデマが広がつていた。

雑のうに塩とカンパンを入れたが、私は丁度妊娠九ヵ月なので、脱脂綿、ガーゼー、産着、オシメなど大切な品は出産の用意であつた。途中で産まれるかも知



映画「ガラスのうさぎ」より

かられた事から戦の苦労が始まる。母親が去り、父が去り、孤立無縁の寂しい境遇に至り、若い貧乏な彼は、大変だったらしい。

ある時、私の父親と戦争の話になり、どういう成り行きか、彼は、「お義父さん達の為に敗戦になったのや」というような事を言つた。「東条英機や」とか父は言つていたが、行きたくもない戦地に行かされ、苦い経験を胸に刻んでいた人に、よくそんな事が言えるナ、と思つた記憶がある。お互い戦争という十字架を負ながらも背負つているのかもしれない。戦争の話など、直接聞かせてもらつていなければ、かつて、裸同士で命をはりあつた戦友とのつきあいをみていい。戦争の話など、直接聞かせてもらつていなくてはいけないけれど、わかる気がする。

高度成長などと、物の豊かな中で育つたオニギリは、凍つて食べられなかつた。ようやく入れてもらった収容所は、板の上に毛布一枚敷いてあつた。まわりは有刺鉄線が張つてあつた。

二日後、いよいよ帰国である。大連港は東洋一を誇る不凍港、自由貿易港、そして大陸の玄関口。もう一度と訪れる日はあるまい。大連で生まれた私にとって、夫の故郷は未知の土地。そこで一体どんな生活が始まらんのだろう……。引揚船は元貨物船で、船底につめ込まれた。何をするでもなく、おえるでもなく、食事の時間がくれば食器を持つて並び、大根の浜山入った雑炊を食べ、船酛に耐える毎日だつた。大連港を出て数日しか経っていないのに、佐世保の針尾島はもう美しい早春だつた。

戦後、大連は、日本人が日本人を苦しめられた。やはり一日早い集結はまちがいだつたらしく、夜になつても兵舎に入れてもらえたかった。地面は雪と氷の結氷湖で、零下十度まで下がる寒空の下、全員ひとたまりになり、まんじりともせず夜明けを待つた。せっかく持つできたオニギリは、凍つて食べられなかつた。

旅の最後で、零下二十度まで下がる寒空の下、全員ひとたまりになり、まんじりともせず夜明けを待つた。せっかく持つできたオニギリは、凍つて食べられなかつた。ようやく入れてもらった収容所は、板の上に毛布一枚敷いてあつた。まわりは有刺鉄線が張つてあつた。

二日後、いよいよ帰国である。大連港は東洋一を誇る不凍港、自由貿易港、そして大陸の玄関口。もう一度と訪れる日はあるまい。大連で生まれた私にとって、夫の故郷は未知の土地。そこで一体どんな生活が始まらんのだろう……。引揚船は元貨物船で、船底につめ込まれた。何をするでもなく、おえるでもなく、食事の時間がくれば食器を持つて並び、大根の浜山入った雑炊を食べ、船酛に耐える毎日だつた。大連港を出て数日しか経っていないのに、佐世保の針尾島はもう美しい早春だつた。

戦後、大連は、日本人が日本人を苦しめた。俄か作りの「日本人労働組合」が難民救済に名を借り、かつての資本家や財閥を次つぎと人民裁判にかけて、金をしぶりとつて、引揚船の中では、かれらが乗客からしつべ返しにあり、あやうく海にほうり込まれるのを船長のとりなしで助かつた。

私は船着場から収容所まで先頭近くを歩いていた。大きなお腹をつきだし、リュックを背に両脇に鞆のうをかけて歩く。私は、誰一人用心しろ、大丈夫かとも声をかけてくれる人はいなかつた。他人の事などかまつて余裕がなかつた。だるい足を引きずり、トボトボ山を越えた。いつの間にか、私が一番最後であつた。何とあわね、こつけいな姿だらう。親はこんな娘の姿をまともに眺めておれないとだろう。

かつて平和な大連での生活、ヤマトホテルの大広間で、ピアノの発表会で弾いた「春のささやき」、訪問者を着てお前曾をしたお茶会、あの時の私も今の私も同じ私なのだろうか……。昔の私をすべて玄海灘に捨てて離つた苦なのだ。今歩いている私は、無一物から第一歩を踏み出しているんだよ。がんばれ、お腹の子供の分までガンバレー!そして将来叶えられるならもう一度、この山道を越えてみよう。そんな日が来るかも知れないと思つた。岩清水がチヨロチヨロと流れていった。

## 戦争を知らない 私だけれど

藤井 光子

(金剛支部)



昭和二十二年生まれの私達の世代は、終戦直後の戦争の落し子、いわゆる「ベビーブーム」時代である。お陰で、ゆりかごから墓場まで競争……などと言われて育つてきたけれど、特に、田舎で育つたせいもあるのか、戦争の直接的な恐怖とか飢餓とかは知らずに育つたので、戦争の事を書くなどと、おこがましい事なのでしたが……。

私の父親は戦争に参加していましたが、今、考えてみても何一つとして、戦争体験など話してもらつた事がないように思います。母親からもそういった記憶がないし、何だか寂しいような気になります。主人の方は、間接的にですが戦争の犠牲者といえるかもしません。

(波の)父親が、戦争以来、病氣にかかりました。

てきた世代にかわりつつある今日、戦争を知る事ができるのは、体験談とかマスクなど話してもらつた事がないように思っています。母親からもそういった記憶がないし、何だか寂しいような気になります。主人の方は、間接的にですが戦争の犠牲者といえるかもしません。

## 戦争はそんをす るだけ

頤田 翠

(白鷹支部)



小学校二、四年の頃からだつたと思います。大阪の御堂筋が出来た頃で、今の船場センタービルの所、南御堂の西側に大路さんという下駄の靴緒の卸屋があり、その前に学校の椅子の座布団を敷き、座つて並ぶのです。皇室の方、軍関係の方方が通られるのです。最敬礼の号令のもと頭を下げます。今度頭を上げた時は、自動車ははるか遠くへ行つてしまつて、どの様な人が乗つて居られたのかわかりません。小学生ばかりではなく、一般の人達も一緒に御堂筋で土下座させられていたのです。これが昭和八年頃だったのでしよう。

この頃より小学生の私にも統制、統制

どうせおくれついでに一休みしよう。難のうからカンパンを出してかじつた。水は冷たかつた。私が内地で最初にのんだ、おいしい水であった。

という経験を耳にされる様になり、船場の間屋の店先がだんだんさびれていったのです。そして支那事変、大東亜戦争……：昭和二十年八月の終戦となつたのです。

女学校への通学も、馬場町の憲兵隊、師団司令部も、なんとなくおもおもしろくなつていき、市電、片町線（京橋）も、砲兵工廠等の夜勤明けの疲れ切つた工員

さん等がいっぱい、ギュウギュウの電車  
通学でした。鉄砲を持っての軍事教練、  
弾薬庫での弾丸みがき、櫻原神宮へのモ  
ノコの土はこびなど、女專へ行つてから

も勤労奉仕のほか、兵隊さんの下着の上下、木綿のゴツゴツを手縫で何枚も何枚も縫いました。ミシンが有るのにどうして手縫でさせられたのか、今だに納得がいきません。勉強も天皇中心の歴史、文字も古典物ばかり、天皇のおんための戦争、「しこのみたて」となる事のみ教え

昭和十九年結婚。二十年三月の大阪大空襲で、港区市岡で、父母が難儀して集めてくれた結婚の衣料、道具全部が灰になりました。ちょうど妊娠三ヶ月、まだ真黒な煙の中、市岡より野里の主人の工場まで歩きました。途中、黒こげで炭のようになつた死体が、沢山ころがつていたのですが、主人が私に見せない様にして、半日かかりで歩きました。またその足で淀川をわたり、二国の主人の両親の辺にいました。

引き上げて来たのでれ。この時姑は「近所にかうこう悪うで」と言わされました。なんとも返す言葉もありませんでした。満洲では政府高官で、何人ものお手伝いさんが居る生活だったのです。

この格に戦争は人の心を曲げてしまします。もし日本で戦争があるとしても、広島・長崎以上の大型原爆が落とされ、あつと言ふ間かもしませんが……。死ななくてもよい人が沢山死に、家族の生活はめちゃくちゃになり、一生懸命大切にしている家や、品々が無くなつてしまします。そうして人々の心のすきみ様はなんとも耐えられないものになるのです。また、一部の人達だけが、豊かな生活が出来ると言ふ事になります。どんな事があつても戦争（武器を持つての）だけはみんなの力で起こさない様にしなくてはと思つています。

つひかつた顕體  
先でのこと



高武多香子  
(新金岡支部)

家まで真黒すむだらけになつて歩きまし  
開するまで)なんとも言い様のない、死  
以上の毎日でした。つわりはひどいし、  
食べ物、着る物、なんにも無い、あんな  
いやな思い……。人の心のみにくさとい  
うのでしようか。この二十日間は、戦争  
のために人と人とのいやなあらそいの場  
でした。物の無いことの心のすきびとい  
うのでしょうか。食べ物のない事のあわ  
れさ、あさましさ、豊かな心、思いやり  
のある心など、戦時下では、つまり極限  
の時には、親も子もなくなるのでしょうか  
他人をなきめた目で見る事も出来るので  
しようけれど、それが肉親となるとなん  
とも耐えられない想いでした。

たとえば配給のたばこ、売ればお金か  
野菜などに交換出来るのですが(男女共  
に配給があつた)、喫まない分を男の人等  
が喫む事になるのです。つまりたばこを  
喫まない人の分だけ食べものが少なくな  
る事などで、いろいろな事が起きなつて、  
なんにも持たない嫁、つまり他人に対し  
て、なんとも気持の整理が出来なくなる  
のでしよう。同居させてもらつてある間  
は、あと何日と短い日々と割り切つてい  
るのに。また、主人の兄嫁が満洲より冬  
期に二人の男の子(零歳、一歳)を、「一  
人を夏服の上に背おい、ねんねこを育て

のです」「おばあちゃん、木が十五本あつたら家は建てられるの?」五才になるかならない私はいつも祖母にそうたずねました。

家が欲しい。お祖父ちゃんとお祖母ち

これが私の記憶にある最初の一ページなのです。大阪で大衆食堂をしていた私達が、祖父母や両親の田舎に疎開したのは昭和二十年三月二十七日。母と私と弟が帰つて、その後五月に祖父母が帰つて來ました。祖父と母の実家である田舎は、水一滴、味噌一つにも気がねしながらの日々でした。従弟達と「けんかをする」と「水かえせ!おれの家だからかえせ!」そう叫鳴られて、一つ下の弟の手をひいてにげて帰つたのを思い出します。小学校へ入学する前に、祖父母と私、両親と弟、

別れ別れに住んだ事もありました。幼い私はどこ道を歩いていても、この鉄橋を通るとどこへ行けるのだうかと、そう思いながら歩いたものです。両親の住んでいた所の近くに、七月になると金魚市という夏祭りがありました。私はどこ

◆ サイレンの響き  
忘れないこと  
日野陽子  
(北野田支那)



今日の学校二行ヶ原ノノ戸隠サンノオ  
才蔵アス」と、ガール紙製のランドセル  
を背負つて、胸ふくらませて国民学校二  
年生になつたのが昭和十九年でした。校  
庭では、高等科のお姉さん達が掛け声も  
勇しく、白はち巻で薙刀の猛げいこをし

娘にないと防空壕へ入った時、弟が走ってきて「おしつこおしつこ」というので、大変困ったとか。田舎へ帰るのも漸く内海に機雷がぶらぶら浮いてるので、無事に帰れるだろうかと泣いて別れた話

襲にならず防空こうへ入った時、弟が走りまつて「おしつこおしつこ」というので、大変困ったとか。田舎へ帰るのも瀬戸内海に機雷がぶかぶか浮いてるので、無事に帰れるだろうかと、泣いて別れた話を等はよく聞きました。

新幹線で乗りつくと、高松まで二時間余り、今の世の中で戦争の時の苦しみや恐ろしさは、少しずつ忘れ去られようとしていますが、この世の中にまた食べる食物も食べられない人、戦争の苦しみの中にいる人達を思うと、何不自由のない子供達に、物の大切さと平和に過ごす事の感謝を、お互に教える事は大切ではないでしようか。

等はよく聞きました。  
新幹線で乗りつぐと、高松まで三時間  
余り、今の世の中で戦争の時の苦しみや  
恐ろしさは、少しずつ忘れて去られようとして  
いますが、この世の中にはまだ食べる  
物も食べられない人、戦争の苦しみの中に  
いる人達を思うと、何不自由のない子供達に、  
物の大切さと平和に過ごす事の感謝を、お互に教える事は大切ではな  
いでしょ？

北野田支部

日野陽之

(北野田支部)

ていました。『欲シガリマセン勝ツマデハ』を合言葉に一致団結して儉約に努めました。そうしたみんなの努力とは裏腹に、『警戒警報発令！空襲警報発令！』サイレンの鳴る日が多くなつて行きました。学校では避難訓練が繰りかえされました。

年が明けると、近くのお寺や教会に集団疎開の子供たちがきました。『疎開の人達は、両親と離れて辛い思いをされているのだから仲良く、親切にしてあげなさい』先生に言われたとおりに、友達になりましたかたのですが、疎開の子等はいつも規律正しく集団行動をとつていて、ついにその機会は与えられませんでした。学校も、午前中は疎開組、午後は地元組と、二部授業になりました。疎開組の登下校は、いつも勇しい軍歌で歩調が取られていました。みんな大声で歌うことで寂しさ、辛さを紛らわしていましたが知れません。『疎開の先生は、自分の子にだけええもん食べさせて、みんなには、ロクなもん食べさせへんねん！』誰かが言ったことを真に受け、まるで疎開児童のような気になつて、子連れの疎開の先生を、ひどく憎んだりしたものでした。

B29が頭上を行ききするようになつて、よもやと思っていた近くの軍需工場（現在の富士車輛）にも爆弾が投下されました。

## 父をうばつた原子爆弾

広江範子  
(東大阪支部)



まらなかつた。死んだ人の亭主は、元は漁師で戦地からまだ復員しておらず、二人の子供を抱えて食うに困り、つい農家の畠から南瓜を盗つたのを見とがめられたの自殺だつたと言う。

弘法大師にゆかりが深く、仏心の厚いことを誇りにしていた父母の郷里、百姓と漁師が相半ばして、互いに助け合つて暮しを立ててきたこの村にも、敗戦の傷跡は深く残つていたのだった。

誰でも、悲しい思い出は早く忘れないと思つたが、三十余年を経た今になつても、カラスの鳴き声を耳にすると、きのうの事のように鮮やかに、当時の情景がよみがえるのはどうしてだろうか……。

神戸・大阪・堺の大空襲も、夜空に花火を観ているような——その下に繰り広げられた火炎地獄図は想像もつかず、ただ、うつとりと眺めていました。夏休みがきて、あつけなく戦争は終りました。大人達の落胆ぶりは心配でしたが、私は悪魔のようなサイレンの音から解放された喜びは、例えようもない程、大きかっただのです。

## ◆カラスの鳴き声

小三の夏休み（終戦の翌年）は、父母の郷里（香川県）で過ごした。何のことない、食べ盛りの私を、ひと夏田舎で預けて、我が家家の食糧難を少しでも柔らげようというのであった。

父に連れられて小さな貨物船で海を渡つた。船は満杯の積荷で、人はそのすき間であつて、高松桟橋に着いたのが、喜びは、例えようもない程、大きかったのです。

翌朝、祖母が「早ようから裏山でカラスが騒ぎよつたけん、よう眠れんじやつたろ、どうもカラス鳴きが悪いに、誰か死んだんだろか？」と言つた。「そんな迷信やよ」と私は笑つたのだが、間もなく裏山の池に身投げ死体が上つたと知らせが入つたのには、声も出ない程の驚きだつた。遺体引き上げを見てきた父の話から、死体は母子三人で、下の子を背負い、上の子とは縄で互いの体を結んであつた。立ち合つた人は、その姿があまりに哀れで、みな、もらい泣きしたと言う。上の子が丁度、私ぐらいだったと聞いて、祖母も私も涙があふれて止みやがれになつた。

助けて。呻きとも叫びとも分らぬ大勢の声が、あちこちで、ノタウツテいる。一瞬にして、町は、修羅場と化していた。年寄り、子供、女、青年の見境も出来ぬ程、髪の毛は勿論、裸で、皮膚はやけただれ、指は一つに固まり、水を、水を、と、誰云うでもなく、ただ、水を求めて、人の流れは川に向かつていた。川は、すでに人の波、多勢の人が死体となり、それをかき分け、我れ先にと水につかつた。そして、死んでいった。

当時、私は、一歳十カ月、勿論、この情景を知る由もない。祖母や、母や、近所の人達から聞かされ育つた私である。父は、広島市にある指令部に職業軍人として勤務していた。体格が良く、制服のよく似合つた父を、とある人が、こう話してくれた。『薰（クン）さんは、毎朝、この道を通つとつた。カチヤ、カチヤ、サーベルの音がしてのー。近所の者は、皆、外に出て、薰さんを見送つたものじやつた。立派な姿で、ホレボレして、皆、薰さんにホレとつた。じゃがの、薰さんが家に来ると、ドキッとして、とうとう召集令状が来たか、と、思うての父は召集令状を発行する役にあつたそうです。

その日、カラスの破片を身体中に浴び、地に埋もれかけていた所を、見知らぬ娘さんに助けられ、毛布を掛けてくれたそ



昭和20年8月6日広島に投下された原爆のキノコ雲

うです。父は、両足切断、器具もなく、義も不足の当時は、ノコギリでの切断、赤チンでの治療、治癒する訳もなく、父は、明日は退院との、死の宣告を受け、明日は被れるからと、一眠りついたまま帰る事ない人となつたと聞く。

まらぬ弟を身)もつており、死の灰を浴びての今日、弟と共に、原爆手帳を頼りに、法えながらも、まだ元気に働いていた事が、私にとって何よりの喜びです。

よりも、父の奥いも何も知らない私です。あれから三十四年の月日が流れ、今の日本では戦争も幻になりつつある。娘に尋ねてみる。「戦争、知ってる?」娘は「知らない、どうして、戦争をしたの?」そう、どうして戦争なんかしたんだろう



被爆原鉄の広島市

〔広島・長崎への原爆投下〕

満州からの引揚  
ゲの日々

走井季子  
(向ヶ丘支那)



昭和十八年、母（三十八歳）長兄（二十歳）次兄（五歳）私（三歳）弟（一歳）の五人で渡溝・陸軍省の官舎に住んでいた。そこで二十年八月十五日の終戦のニュースを知った。その時から私達の戦いが始まった。

兄は出張で留守。数日後に暴動が起つた。ソ連兵が私達の家を占領し追い出された。兵士が発砲する中、広いコーリヤシ畠に隠れながら逃げ廻る。着のみ着の

やうど思ひて、日本銀行に着いた。すでに大勢の人々が折り重なるように集まつていた。大きな風呂敷包みや家財道具を持づた人。私たちのように着のみ着のままの者、親とはぐれて泣きわめく子。盗みもひんぱんに起こり、けんかも絶えません。まるで戦場のようです。一番困ったのが水。半年以上も頭も洗わず、口もすすぐす、看のみ着のまま。配給車の来るのが待ちどおしかつた。食事は朝夕二回それもほんのわずか。私達のまわりで、栄養失調や病気でたおれ、人が何人も死んでいく。水、水といながら、特に子供は体力がないので助からずじまい、本当に悲惨です。

数日後大阪に着く。大阪は焼け野原。

つけた。姉も元気だった。死を乗り越えての三年ぶりの対面である。感激でいっぱい。毎日親子揃って暮せることはなんど幸せなことでしょう。

その都度遺体は海面に投げられ、汽笛が  
もの悲しく鳴り響く。あちこちからすす  
り泣く声。船は大きく一廻りしてから前  
進する。もっと早く動いてほしい。もう  
これ以上死人が出ませんように。朝も  
やに包まれて日本の島が見えた。「ばん  
ざい」「ばんざい」と歓声があがつた。  
三昼夜がかりで博多港に着いた。私達に  
は迎えはなかつた。

東京大空襲を体験して



毎年夾竹桃の花を見るとき、なぜか敗戦の八月がやって来るのだなあと、あいのいまわしい戦中の思いが頭をかすめ

東京大空襲を体験して

時代  
著者

毎年央竹橋の花を見るとき、なぜか敗戦の八月がやって来るのだなあと、いまわしい戦中の思いが頭をかすめ

は食べる物さえなかつたといつだけではなく、戦時の貧しさの原因はなんだつたのか、歴史的な視点で探つて見る必要があると思うのです。歳目の流れとともに地獄さながらのあの悲惨な戦争は、ぜつないにしてはならないという叫びが、消されることはないと、あの戦いからも、原爆からも、いわば偶然に生きのつた私どもは、次の世代の人たちに伝えて行く義務があるようだと思うのです。

4



て通勤していたので、帰る途中、「また空襲になつたら此の麦畑に隠れよう」等と思ひ、ひやひやしながら人家のある町まで辿り着くと、人々は空襲のあつた事など知らぬかのように、皆のんびりと配給物を買う長蛇の行列を作っていた。やつと家に帰ると、父母は北の空に飛行場を爆撃する様子がよく見えたそうで、大変心配していた。

それからすぐ閉鎖になり、終戦を聴いた。

たのは残務整理の事務所であつた。その時上司が男泣きされたのが今も目に浮かぶ、まるで昨日の事のように。また、此の飛行場からは当時、毎日のように特攻隊が飛び立つたのである。残る人達が正門の両側にすらり並び、その中をしつかりと白いマフラーに身を固めて飛行場に向う隊員を敬礼を以て何時までも見送った姿を、今思い出しても涙が出そうになる私である。

今年の歌会始めに「丘」という勅題に出品した。「広島の丘に若草萌ゆる日も友は原爆の疵癒（きずいや）しるむ」という歌である。規定が細かくあって、母は、「生年月日が抜けておりました」と官内庁から通達がありくやしがることしきり。「もしかしたら歌会始めに出られたかもしないのに……」そんな母にぜひ歌集を出してあげて、一日でも長く元気に生きてもらわねばと願いをこめてパンを走らせました。

## 母と短歌

石橋理子

（高石支部）



私の父は昭和十九年二月出征、二十年五月戦死。その年の夏、おそらく終戦を告げた八月十六日前後に母が作つた歌天地（あめつち）にただひとりなる吾子が父は御骨（みこつ）となりて我手にかかるし  
この歌が三十四年経て日の目を見、講談社発行の「昭和万葉集」に出る。嬉しかつたのか娘の私に見せてくれた。  
ふりかえれば四十年余りの短歌生活で、

母にとつてこれほどつらく悲しい歌はないのである。結婚生活三年で最愛の夫を亡くし、姑に三十年つかえ、私を育てることに全てをかけ必死に生きてきたのである。その間、都會育ちの母が田舎にひきこもり、子供の成長をただひたすら願い、おそらく自分の心の支えは短歌であったと思う。この歌以後のひもとけば、私の成長の歴史もある。今は老後をひとり、歌と絵を習つて寂しいながらも自分の心の中を見つめて暮している。

素晴らしい師に出会い、ある結社に属し四十年も持続すれば、これほど自分の生きがいを求め充実した日々はないだろう。金銭的に苦しい生活をしても心の中に豊かさがあるという事は、人間を本当に強くするものだとしみじみ思う今日この頃

「特集」発行にあたって



はじめての企画として、戦争体験記を募集いたしましたところ、さっそく、十七編の手記が寄せられました。ご協力にたいし、心より御札を申し上げます。

「戦争つてなあに？」と問いかけるお子様に、「私も知りたい！」と述べておられる悲痛な声。この叫びは「いのちとくらし」を守る運動の大前提である「平和」の問題に、きびしく迫る崇高な問いかけであり、私達婦人こそ、真の平和を願い、守り育て、要求できる力づよい母体であるといいます。

精一杯守り通してきた三十四年間の平和を、日本国憲法が明示する「恒久のもの」とするために、共に学び、語り継ぎ、愛する子孫に伝えていきたるものです。

機関紙委員会

●いつまでも大切に保存しておいてください。